
Выпускники основной школы Диана Колмыкова (внизу слева), Евгения Вейхерманн (справа), 
Анна Шушпанова (сверху слева) и Тетиана Пуровец  (справа) уверены, что продолжат изучение 
эстонского языка.
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КОРОТКО АКТУАЛЬНО

Фото Тайро Луттер, Вирумаа Театая

10.08 в 21.00 Концерт танце-
вального общества Тапаской 
волости «Azra». Выступление 
музыканта и певца Юрия 
Хоменья.
11.08 Ярмарка на централь-
ной площади
11.08 в 21.00 Выступление 
ансамбля «MEES»

В программе Дней города 
Тапа конкурс «Лучший суп 
Северной Эстонии», Праздник 
духовой музыки (с участием 
Тапаского городского оркестра 
и гостей-музыкантов), выступ-
ление самодеятельности, кон-
церт Украинского общества. 
Спортивная часть Дней города 
включает турнир по пляжному 
волейболу, пляжной борьбе, 
заезд на байдарках и турнир по 
пайнтболу (остров Валгейые). 
Впервые будут организованы 
скоростные заезды на моторол-
лерах и ATV (улица Пикк).

Тапаские Вести

Куно Рооба уже не первый 
год ратует за удлинение элек-
трожелезнодорожной ветки от 
Таллинна до Тапа и Раквере.  
Теперь Куно Рооба назначен в 
состав совета АО Elektriraudtee. 
Назначение проведено в соот-
ветствии с соглашением пра-
вящих партий. Рооба состоит 
в социально-демократической 
партии.

«Мы не скрываем своих 
интересов. Мы желаем, чтобы 
электрожелезная дорога не 
обрывалась в Аэгвиду. Хотя бы 
до Тапа она могла бы сущест-
вовать. Правда, наши идеи уже 
десятилетие не находят реализа-
ции, но надежда не похоронена. 
Elektriraudtee занимается этим 
вопросом. Идея вписана в пер-
спективные планы развития же-
лезнодорожного пассажирского 
транспорта Эстонии. Сегодня 
решение вопроса упирается в 
сроки и финансы»,- рассказал 
Рооба.

Полномочия Куно Рооба в 
совете Elektriraudtee будут про-
должатся до тех пор, пока не 
будет перестановок в составе 
коалиции. 

Министр экономики и комму-
никации Юхан Партс утвердил но-
вый состав совета Elektriraudtee 
в июне. Первое заседание совета 
состоится в первой половине 
августа.

Тапаские Вести 
 

Методика языкового погру-
жения – явление в Эстонии 
новое. По программе раннего 
языкового погружения в 2000 
году начали работать четыре 
школы в Эстонии. Позднее 
погружение внедрили в 2004 
году. Тапаская Русская гимна-
зия была в числе первых, где  
ученикам предложили позд-
нее языковое погружение.

Понятие «языковое по-
гружение» прочно вошло в 
обиход, но его часто путают с 
обыкновенными занятиями по 
изучению языка. У языкового 
погружения имеются свои 
особенности. Первой осо-
бенностью метода является 
полный переход в общении на 
изучаемый язык. Все предме-
ты преподаются на изучаемом 
языке. Используются также 
активные методы обучения.

Этой весной первые уче-
ники, перешедшие на новую 
методику, закончили курс 
основной школы. Для нас ме-
тодика языкового погружения 
– смелый вызов со своими 
радостями и трудностями. К 
счастью, дети были открыты 
к новшествам.

Вполне естественно, на 
начальном этапе у педагогов 
и родителей было много сом-
нений. Совместно с Центром 
языкового погружения при-
шлось доказывать, что про-
грамма, имеющая 40-летний 
мировой опыт, имеет право 
на внедрение и в Эстонии. 
Мне удалось стажироваться в 
Канаде, это сразу же развеяло 
все сомнения.

Идеология методики язы-
кового погружения проста – в 
ней имеет право участвовать 
любой ученик.

Для успешного участия в 
программе языкового погру-
жения нужны три компонен-
та. Первый, поддержка дома 
и семьи. Надо признать, что 
есть еще отдельные семьи, 
которые не желают сливаться 
с эстонским обществом. Вто-
рой компонент – умственные 
возможности ребенка. Ведь у 
нас есть ученики с лету осва-
ивающие знания, но есть и те, 
кому учение дается с трудом.  
В классы языкового погруже-
ния не отбираются чудо-дети. 
Те, кто в классе языкового 
погружения получает слабые 
оценки, получал бы такие и 
обучаясь на родном языке. 
При этом у выпускника клас-
са языкового погружения есть 
одно явное преимущество 
– он владеет государственным 
языком. 

И наконец, третий ком-
понент. Умение учиться и 
желание учится.

Для осуществления про-
граммы языкового погруже-
ния нужны очень хорошие 
педагоги. У нас имеются 
все педагоги-предметники, 
для которых родным языком 
является эстонский язык. 
Кстати, удержаться на уроке 
без комментариев и разъяс-
нений на русском языке очень 
трудно. Мой опыт показывает, 
что при общении с педагогом 
на русском языке эстонского 
языка не выучишь. 

Четыре года работы по 
методике языкового погру-
жения показали, насколько 
быстро дети начали понимать 
и работать на уроках приро-
доведения.

Пришлось испытать также 
и стыд. Стыд за эстонсих 
детей, которые оскорбляли 
своих русских сверсников. 
Это было во время наших 
первых посещений уроков в 
эстонской школе. К сожале-
нию, не все эстонцы поняли, 
какой важный шаг сделали 
русские дети, доверившись 
программе языкового погру-
жения. Правда, таких негатив-
ных случаев было все-таки 
немного. Сегодня у русских 
детей есть друзья-эстонцы. 
«Погрузисты» лучше ориен-
тируются в эстонской дейс-
твительности. Программа 
позволила не только научить 
детей говорить на эстонском 
языке. Они стали смелыми 
и более подготовленными к 
самостоятельной жизни.

Меня часто спрашивают, 
почему наши усеники не пере-
ходят в эстонскую школу? Но 
идея языкового погружения не 
предусматривает такого пере-
хода. Я тоже не поддерживаю 
полного выхода из русской 
среды. Языковое погружения 
предусматривает изучение 
эстонского языка и культуры 
при сохранении родного языка 
и народных традиций.

Катре Юргенсон, 
преподаватель 

Тапаской Русской гимназии

Эстонское бюро программы 
«Молодежь Европы», которое 
осуществляет связь эстонской 
молодежи с «большой европейс-
кой землей», уже давно знакомо 
жителям тапаского региона.

Программа получила свое 
начало с того, что несколько лет 
назад Европейская комиссия об-
ратила внимание на тот факт, что 
молодых весьма мало интересует 
идея объединения континента. 
Вместо того чтобы заниматься 
глобальными политическими 
вопросами, подрастающее по-
коление предпочитало думать о 
своем - об учебе, общении, меч-
тах и фантазиях. Опыт подсказал 
европейским политикам не идти 
против природы, а заставить ее 
работать на пользу своим планам, 
объединив молодежь в интерес-
ной и важной для нее сфере.

Так родилась программа “Мо-
лодежь Европы”, цель которой 
- помогать подросткам приду-
мывать и самим осуществлять 
самые невероятные проекты. 
Бюро программы в Эстонии ак-
тивно действует с 1998 года. За 
это время оно советом и деньгами 
помогло почти тысяче тиней-
джеров сделать реальностью 
рожденные их фантазией планы 
сотрудничества со сверстниками 
из других стран и соседями по 
стране.

Проекты «Молодежи Европы» 
можно разделить на три группы: 
это всяческие программы между-
народного обмена, инициатива, 
направленная от молодых моло-
дым, и Европейская доброволь-
ческая служба. 

В ходе программы добро-
вольческой службы молодые 
люди в возрасте от 18 до 25 лет 
направляются работать в детские 
организации европейских стран. 
Добровольцы не получают денег 
за свой труд, но бюро берет на 
себя все расходы по их прожива-
нию в чужой стране. 

Эстонские добровольцы уже 
отправились в Ирландию, Авс-
трию, Грецию, Францию, Бель-
гию и Германию.  Из этих стран 
по программам молодежного 
обмена в Эстонию приезжали 
сверстники эстонских добро-
вольцев. 

Город Тапа принимает евро-
пейских добровольцев с 2004 
года. В Тапа сегодня работает уже 
седьмой доброволец. Непосредс-
твенная работа в социальной или 
молодежной сфере дала молодым 
много новых идей и навыков. В 
Тапа деятельность добровольцев 
в рамках проектов «Молодежи 
Европы» координирует добро-
вольный ментор Илона Алла.

По материалам газет Молодежь 
Эстонии, Tapa Sõnumed

Успешно изучающих 
эстонский язык достаточно

Дни города Тапа 
10-11 августа 2007

Тапаский волостной 
старейшина в совете 

Tapa Elektriraudtee

О программе добро-
вольной работы
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Фото Хейки Вунтус

Министерство обороны отобрало 
на побережье Эстонии семь мест, 
подходящих для строительства 
нового полигона. 

На центральном полигоне в 
Куусалу из 155-миллиметровых 
гаубиц можно вести только не-
прицельный огонь, и из 23-мил-
лиметровых зенитных орудий 
- огонь по неподвижным назем-
ным целям. Кроме того, в Куусалу 
вообще нельзя проводить стрель-
бы с применением переносных 
зенитно-ракетных комплексов 
«Мистраль».

В связи с этим Министерство 
обороны подыскивает подхо-
дящие для полигона места на 
побережье Балтийского моря. 
Пока отобраны семь мест: на 
полуострове Кыпу (остров Хийу-
маа), в Ныва и на полуострове 
Сымери (Западная Эстония), на 
мысе Юминда, в Рутья, на мысе 
Летипеа (Северное побережье) и 
в Азери.

Все эти места имеют свои 
плюсы и минусы. Например, на 
Кыпу хороший сектор обстрела, 
но доставлять туда оружие до-
рого. Мыс Юминда, Рутья и мыс 

Летипеа находятся недалеко от 
учебного центра в Тапа, но места 
там густонаселенные. 

По словам пресс-секретаря 
Министерства обороны Аэт Кукк, 
срок, к которому должен быть 
оборудован полигон, еще не опре-
делен, но в то же время на сайте 
Миноороны сообщается, что пер-
вые стрельбы из зенитных ракет 
должны состояться в 2009 году.

Как сказал начальник Тапаского 
учебного центра полковник Урмас 
Роозимяги, строительство поли-
гона для стрельбы из зенитных 
орудий на берегу моря объясня-
ется необходимостью обеспечить 
обширную зону безопасности.

«В России и США зенитные по-
лигоны размещают в пустынях, а 
в странах Европы - в прибрежных 
зонах», - сказал Роозимяги. 

Ранее эстонские артиллеристы 
и зенитчики участвовали в боевых 
стрельбах, проводимых в Фин-
ляндии, но поскольку финны не 
располагают 155-миллиметровы-
ми гаубицами и ракетами «Мис-
траль», доставка боеприпасов 
стоила слишком дорого. 

PM

Детский центр, расположен-
ный в небольшом доме на 
окраине города Тапа, вот уже 
тринадцать лет дает приют 
детям, лишенным душевного 
тепла и ласки в своих семь-
ях.. 

Во дворе стоит контейнер, 
полный строительного хлама. 
Тут же сложены доски, при-
готовленные, вероятно, для 
крыши над домиком, который 
стоит неподалеку от того, со-
лидно отреновированного, на 
котором и написано - «Maria 
Lastekeskus». 

А рядом - эмблема с боль-
шой буквой L в центре: знак 
международной благотвори-
тельной ассоциации клубов 
Lions, благодаря которой и 
осуществлена несколько лет 
назад реновация здания для 
детского центра «Мария». 

Олег Капустин - директор 
детского центра «Мария». Он 
рассказал, что в том старом 
домике, у которого должна 
появиться новая крыша, на-
ходится мастерская по изго-
товлению русских сувениров 
из дерева. Их делают сами 
воспитанники. Особенно хо-
рошо они получаются у Толи 
Докучаева. Он, кстати, тоже 
помогает строить крышу. 

В мастерской стены увеша-
ны ажурными украшениями, 
тонко выпиленными из дерева. 
Тоже работы Анатолия? «Сам 
немного балуюсь», - пояснил 
Капустин. Именно благодаря 
ему, Олегу Капустину, и поя-
вился этот необычный детский 
центр. 

Когда-то в барак, где жил 
Олег Капустин, повадились 
ходить соседские дети - они 
были голодны. Он никому не 
отказывал. Потом Капустин с 
семьей переехал в другой дом, 
но те дети нашли его и там... 

«Тогда я понял, что надо 
что-то делать для обездолен-
ных детей, спасать от нищеты, 
от мерзости, окружащей их 
в своих семьях, - рассказал 
Капустин. - И у меня появи-
лась идея. Какое-то озарение 
и одновременно вера в то, что 
все у меня получится. Я даже 
день этот навсегда запомнил 

- 29 июля 1994 года». 
Будучи директором типог-

рафии, Олег Капустин при-
обрел на окраине Тапа жилой 
дом для своего сотрудника. Но 
тот уехал из Эстонии. Вот в 
этом доме и решил Капустин 
приютить тех несчастных де-
тей. И других тоже, если такие 
найдутся. 

Он поделился своей идеей 
с норвежкой Ингер Марит 
Фагерли, с которой к тому 
времени уже был знаком не-
сколько лет. Учительница и 
мать четырех детей, перенес-
шая тяжелую операцию, она 
помогает всем, кто нуждается 
в помощи. Не обязательно 
только в Норвегии. 

Ингер Марит горячо под-
держала идею, и с тех пор 
норвежцы помогают детскому 
центру. Официальная дата его 
открытия - 1 сентября 1994 
года. 

Почему детский центр назы-
вается «Мария»? Это имя еще 
одной женщины, сила духа и 
доброта которой произвели ог-
ромное впечатление на Олега 
Капустина и в значительной 
степени оказали влияние на его 
жизненную позицию. «Мария 
прошла гитлеровский и ста-
линский лагеря, потом, оказав-
шись в Эстонии, долго жила 
в Тапа и уже в преклонном 
возрасте переехала в Америку, 
- рассказал он. - Вот в память 
о ней и назвали детский центр 
«Мария». 

Начиная совершенно новое 
для себя дело, Капустин стал 
интересоваться, как работают 
другие детские дома, в том 
числе в Норвегии. «В конце 
концов пришел к выводу, что 
дом для детей должен быть 
небольшим и уютным, чтобы 
дети жили здесь, как в хоро-
шей, доброй семье», - сказал 
Капустин. 

Фотоэкспозиция в доме рас-
сказывает о месячной поездке 
в Норвегию в 2004 году. Объ-
ехав всю страну, воспитанники 
«Марии» выступали со специ-
ально подготовленной

танцевальной программой. 
«Так мы благодарили наших 
норвежских друзей за подде-

ржку», - пояснил Капустин. 
На почетных местах в доме 

вывешены медали и дипломы 
воспитанников, завоеванные 
на соревнованиях по кикбок-
сингу. В одном из помещений 
- музыкальные инструменты. 
«Многие дети, придя сюда 
оттуда, где кроме пьянства 
и грязи, ничего не видели, 
обнаружили в себе многочис-
ленные таланты», - отметил 
Капустин. 

Он играет на гитаре и дом-
бре и к спорту неравнодушен, 
поэтому сам проводил занятия 
с детьми — и по музыке, и 
спортивные. Хотя и специалис-
тов привлекал - балалаечника, 
кикбоксера. «Лучших в Эсто-
нии, потому что наши дети это-
го заслуживают», - подчеркнул 
Капустин. 

В детском центре четы-
ре воспитательницы. В этот 
день дежурила Елена Ливак. 
Ни секунды без дела: в доме 
прибирала, обед готовила, на 
территории трудилась... 

Она прошла специальные 
курсы, необходимые для рабо-
ты с детьми. «Раз надо - значит, 
надо, - сказала Елена Петровна. 
- Хотя я, как любая мать, и без 
курсов, сердцем чувствую, кого 
когда приласкать надо, кого 
похвалить, кого поругать. Для 
меня эти дети ничем не отли-
чаются от своих, порой я даже 
чувствую себя многодетной 
мамой. Вот только растут они 
очень быстро...» 

Многие дети, попавшие в 
детский центр «Мария» сов-
сем маленькими, выросли и 
уже живут самостоятельно, 
получают профессии. Но часто 
приезжают в этот небольшой, 
скромный дом на окраине Тапа, 
ставший им родным. 

Настя выросла здесь, пос-
кольку в родном доме жизнь 
была невыносима. Ей уже 
восемнадцать. Настя хочет 
стать ветеринаром. «Только 
страшно мне отсюда уходить, 
- призналась она. - Некоторые 
говорят, что я ничего не умею, 
что пропаду, но дядя Олег го-
ворит - все у меня получится, 
все я смогу».

Андрей Бабин, Постимеэс

7 июля  на службу в Афганистан 
отправлены четверо эстонских 
солдат, чтобы заменить 2 погиб-
ших и 2 раненых 23 июня. 

Как сообщил пресс-пред-
ставитель Главного штаба Сил 
обороны Андрес Санг порталу  
novosti.etv24.ee, cолдаты, одетые 
в гражданскую форму  вылете-
ли  на обычном пассажирском 
самолете в Великобританию,  
а там с военной базы отпра-
вились  военным самолетом в 
Кандагар. 

В Афганистане военнослу-

жащие заступили на службу уже 
через два дня после вылета из 
Эстонии. Как подтвердил Андрес 
Санг, подготовка саперов, часть 
которых уже  имеет опыт миро-
творческих миссий,  достаточна 
для того, чтобы сразу встать в 
строй. «Они готовились  в учеб-
ном центре Тапа к отправке в Аф-
ганистан  в более поздний срок, 
но гибель товарищей приблизила 
этот момент», - сказал Санг. В 
Афганистан также была направ-
лены новые бронемашины. 
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4 июля в учебном центре в Тапа 
проводили в последний путь по-
гибших 23 июня в Афганистане 
сержанта Калле Торна и младше-
го сержанта Яако Карукса. 

В церемонии приняли участие 
президент Эстонии Тоомас Хен-
дрик Ильвес, спикер парламента 
Эне Эргма, премьер-министр 
Андрус Ансип, командующий 
Силами обороны генерал-майор 
Антс Лаанеотс, сослуживцы и 
близкие погибших.

После церемонии прощания в 
Тапа сержант Торн был похоро-
нен на кладбище Мыйзакюла в 
Вильяндиском уезде, а младший 
сержант Карукс – на кладбище 
Тырма в Раквере.

Сержант Торн (24) и младший 
сержант Карукс (33) проходили 
службу в составе эстонского кон-
тингента на юге Афганистана и 
погибли 23 июня при исполнении 
служебных обязанностей в ре-
зультате ракетной атаки. 107-мм 
ракета накрыла группу эстонских 
саперов в обеденное время в доли-

не Сангин провинции Гельманд. 
Сержант Калле Торн служил в 

рядах Сил обороны с 2003 года, 
сначала в Скаутском батальоне, а 
потом в Тапаском учебном центре. 
Сержант Торн ранее дважды при-
нимал участие в миротворческой 
операции в Афганистане.

Младший сержант Яко Карукс 
с 2006 года служил в Тапаском 
учебном центре.

Во время этой же атаки ранения 
получили еще четверо военно-
служащих, двое из них ранены 
серьезно. Раненые доставлены на 
базу Camp Bastion. 

Эстонские подразделения 
Estcoy-4 (пехота), NSE-3 (логис-
ты) и  EODT-11 (саперы) начали 
службу в южной провинции Гель-
манд в мае этого года в составе 
британской боевой группы ми-
ротворческих сил ISAF. Эстон-
ские миротворцы участвуют в 
операции в Афганистане с 2003 
года. Парламент Эстонии продлил 
миссию до конца 2007 года..

PM Online

«Мария» спасает от невзгод жизни  

Прощание с погибшими

Направлена замена

Полковник  Роозимяги: 
нужна зона безопасности

Благодаря самой читаемой газете Эстонии “Постимеэс” о центре “Мария” узнали по всей 
Эстонии.

АфгАНисТАН



Первые учащиеся 
классов языкового 

погружения окончили 
основную школу 

19 июня в Таллиннском Доме 
учителя состоялось торжествен-
ное благодарственное меропри-
ятие для первых 75 учащихся, 
которые нынешней весной 
окончили 9-й класс по програм-
ме позднего языкового погру-
жения. На благодарственном 
мероприятии былот выражено 
признание ученикам, их учите-
лям и различным партнерам по 
сотрудничеству, которые спо-
собствовали успешному приме-
нению программы в школах. В 
мероприятии приняла участие 
министр по делам народонасе-
ления Урве Пало.

По программе позднего язы-
кового погружения первыми 
начали работать в Тапаской 
Русской гимназии, Таллин-
нской Паэской гимназии и 
Таллиннской Карьямааской 
гимназии.

Новый мост в Локута и 
Локсу

Тапаская волость заменила 
прогнивший мост Локута на но-
вый. «Уже во время проведения 
весенних полевых работ мост, 
построенный еще в колхозные 
времена, мог провалиться. Тог-
да в деревни Локута и Локсу ос-
тался бы подъезд только с одной 
стороны»,- сказал волостной 
старейшина Куно Рооба.

В деревнях Локута и Локсу 
проживает около 50 человек. 
Новый мост с металлическими 
балками и деревянным пок-
рытием построен рабочими 
Тамсалуской Сельхозтехники. 
Стоимость всех работ – 160000 
крон. «Надеюсь, что этот мост 
простоит не одно дестилетие»,- 
похвалил строителей Куно 
Рооба.

Лоскутное искусство 
финляндии

До 30 июля в Тапаской город-
ской библиотеке были выстав-
лены работы мастеров рукоде-
лия из финского города Акаа. 
Общество рукоделия «Akaan 
Tilkkuakat» подготовило для 
Тапа выставку работ из лоскут-
ков. 50 работ от 13 мастеров вы-
полнены в различной технике. 
Тапаских зрителей поразил диа-
пазон цветов и материалов, идей 
и тем» Этим оправдывается на-
звание выставки «Встреча».

Пьяная женщина 
столкнулась с поездом 

В Тапа пьяная женщина на 
железнодорожном вокзале по-
лучила удар от товарного соста-
ва. Происшествие случилось  17 
июня в 20.30, находившаяся в 
нетрезвом состоянии 35-летняя 
Наталья получила удар от дви-
гающегося товарного состава.

В результате инцидента жен-
щина с легкими телесными по-
вреждениями была доставлена 
в Ракверескую больницу, после 
оказания первой медицинской 
помощи ее отправили протрез-
вляться в местный полицейский 
участок.

Число медалистов 
приятно удивило

Всего выпусникам средних 
школ и гимназий было вручено 
в этом году 8 золотых и 19 се-
ребряных медалей.

Заведующая отделом обра-
зования  уездной управы Марге 
Лепик заявила, что весной про-
гнозировали всего 7 золотых и 
15 серебряных медалей. «Уда-
лось все-таки увеличить этот 
прогноз»,- сказала Лепик. По 
одной золотой медали получили 
выпускники Тапаской Гимназии 
и Тапаской Русской гимназии.
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Фото Хейки Вунтус

С помощью спонсоров Ляэне-
Вирумааская уездная управа 
смогла обновить туристические 
карты, которые установлены на 
крупных магистралях, прохо-
дящих через уезд. В Тапаской 
волости новая карта установле-
на в деревне Йоотме на шоссе 
Пярну-Раквере-Сымеру. Кроме 
этого новые карты установлены 
в Вийтна, Падаорге, Ракке и 
около Раквере на шоссе Ракве-
ре-Вяйке-Маарья-Вягева.

Карты составило АО Regio. 
Общая стоимость заказа 155 
тысяч крон, из которых 110 
тысяч оплатила уездная управа. 
Спонсорскую помощь оказали 
Раквереский мясокомбинат, 
Хальялаский пивной завод, Ра-
квереский молочный комбинат, 
предприятие Elion, кундаский 
целлюлозный комбинат Estonian 
Cell, кундаский цементный за-
вод Kunda Nordic Tsement, АО 
Hallik и Тапаская волость.

«Старые карты требовали 
замены - погода сделала свое 
дело, за десять лет изменились 
данные. В Тапаской волости 
изменились границы уезда»,- 

пояснил уездный старейшина 
Урмас Тамм.

Уездная управа устроила 
благодарственный прием для 
спонсоров в деревне Йоотме. На 
приеме выступили самодеятель-

ные артисты из Дома культуры 
Лехтсе. Благодарственный обед 
был подан в имении Янеда.

Хилье Пакканен, пресс-советник 
Ляэне-Вирумааской 

уездной управы
 

В Янеда на Хуторских днях 
впервые за 16 лет их проведе-
ния были особо отмечены луч-
шие молодые хуторяне стра-
ны. Энтузиазма у них хватает, 
но этого не всегда достаточно, 
чтобы начать свое дело.

Министр сельского хозяйс-
тва Хелир-Валдор Сеэдер 
считает, что поддержка будет 
оказана в рамках программы 
помощи начинающим моло-
дым селянам. 

По словам призанного луч-
шим хуторянином Сандера 
Каннеля, который у себя в 
Вильяндимаа на 650 гектарах 
выращивает зерновые куль-
туры, овощи и рапс, в насто-
ящее время особой помощи 
от государства действующие 
молодые хуторяне практичес-
ки не получают. «Сейчас хотят 
ввести стартовые  пособия 

для молодых. Это поможет 
начинающим. Что касается 
действующих, то для них есть 
небольшие льготы. Например, 
в случае инвестиционных дота-
ций имеется возможность полу-
чить дополнительную скидку 
- около 5%»,- сказал Каннель. 
 Министр сельского хозяйства 
Хелир-Валдор Сеэдер утверж-
дает, что в правительстве раз-
работаны программы, которые 
помогут молодым начать свое 
дело на земле: «Мы занимаем-
ся внедрением специальных 
мер, направленных на молодых 
хуторян. Кроме того, мы уже 
одобрили программу дублёра 
хуторянина. Это очень важ-
но для того, чтобы молодые 
могли позволить себе свобод-
ные дни, а не работали бы на 
хуторе в течение 24 часов».  
Признанный лучшим в ка-

тегории владельцев произ-
водственных хуторов Пеэтер 
Ростин, уже четырнадцать лет 
выращивающий картофель, 
говорит, что в наше время ре-
шиться вести хуторское хо-
зяйство смогут единицы. Вла-
делец хутора Оя-Андресе  из  
Раплаского уезда признает, 
что на этом пути уже мно-
го сделано: «Уже достаточ-
но сделано и доказано, что 
можно этим заниматься. Есть 
различные программы. Одна-
ко найдётся очень мало тех, 
кто начал бы сейчас с нуля».  
Особо были отмечены и вла-
дельцы хуторов с альтерна-
тивным производством. Побе-
дителями стала семья Лейус 
из Вырумаа, которые продают 
кроличью шерсть на аукционе 
в Копенгагене. 

Николай Лощин, АК

Два выпускника гимназии из 
Эстонии выиграли серебряные 
медали на 18-й Международ-
ной олимпиаде по биологии в 
Канаде.

С медалями олимпиады, про-
ходившей с 15 по 22 июля в 
Саскатуне, вернулась закончив-
шая весной Тапаскую гимназию 
Маарья Сооманн и Марк Гимбу-
тас, закончивший в этом году 10 
класс гимназии Хуго Треффне-
ра, сообщили из научной школы 
Тартуского университета.

Серебряную медаль Сооманн 
можно считать позолоченной, 
так как в прошлом году она 
привезла серебряную медаль 
с олимпиады по естественным 
наукам и бронзовую – с олим-
пиады по биологии.

Ментор команды, директор 
по науке AS Qattromed Тийт 
Талпсеп считает выступление 

Сооманн буквально героичес-
ким – от золотой медали де-
вушку, превозмогшую болезнь, 
отделяло всего три пункта.

Также получивший «сереб-
ро» Гимбутас продемонстриро-
вал свой высокий уровень еще 
минувшей весной на олимпиаде 
ЕС по естественным наукам в 
Германии, на которой он входил 
в получившую серебряную ме-
даль команду Эстонии.

В олимпиаде также приняли 
участие Паула Солвак (Тал-
линнская реальная школа), 
известная общественности по 
роли одной из главных героинь 
в фильме «Klass», и Эва-Лийза 
Пяртель (Таллиннский фран-
цузский лицей).

Всего в олимпиаде приняли 
участие 192 юных биолога из 
49 государств. 

Postimees.ee

Новые туристические карты 
Ляэне-Вирумаа

В центре внимания 
16-ых Хуторских дней - молодежь

Юные биологи привезли 
с олимпиады серебряные 

медали  

Нынешнее лето принесло 
пользователям теплоэнергии 
две не самые приятные ново-
сти. С 1 июля вступили в силу 
новые цены на теплоэнергию. 
Это связано с уравнением 
предельных цен в странах 
Европейского Союза. С 1 
июля изменился также предел 
налога с оборота при расчетах 
тепловиков со своими потре-
бителями – 5% превратились 
в 18%. Эти изменения уве-
личивают расходы на тепло 
в зимнее время в среднем на 
13-71%.

По заверению заместителя 
волостного старейшины Теэта 
Койтъярва, в Тапа цена тепла 
не изменится. По крайней 
мере, в ближайшее время. 

«Фирма Avoterm, которая 
теперь оперирует в северной 
части города, а также фирма 
Termoring Grupp, которая опе-
рирует в южной части города, 
сообщили волостной управе, 
что смогут работать на уровне 
сегодняшних цен», рассказал 
Теэт Койтъярв. 

Заведующий ПО Termoring 
Grupp Александр Силе уверяет, 
что, несмотря на пятимиллион-
ные инвестиции, цена тепло-
энергии останется на отметке 
775 крон MWh. К этому будет 
добавлен налог с оборота. Силе 
заверил, что до конца этого года 
названная цена не изменится. « 
Мы перестраиваем сейчас ко-
тельную на улице Эха. После 
реновации котельная будет 

работать на сланцевом масле. 
Котельная обслуживает север-
ную часть города. Котельные на 
улице Рохелине и Кооли будут 
ликвидированы. Мы вынужде-
ны работать сжав зубы, чтобы 
не поднимать цену тепла», - 
сказал Александр Силе.

Аво Кангро, председатель 
правления ПО Avoterm уверен, 
что в регионах Тапа, Лаеквере и 
Янеда предприятие цен подни-
мать не будет. «Думаю, что смо-
жем даже немного уменьшить. 
Это хоть на некоторое время 
смягчит будущие высокие рас-
ходы на отопление жилья»,- 
рассказал Аво Кангро

Марина Лощина, 
Вирумаа Театая 

(перевод с сокращением)

Подумаем о цене на тепло зимой 

Уездная карта Ляэне-Вирумаа изменилась после образования 
Тапаской волости.



Tapa valla ajaleht Tapaskije Vesti
Roheline tn 19, Arenduskoda

Lehe tellimine ja üldinfo - tel/faks 32 20 026
e-mail: arenduskoda@tapa.ee

Toimetaja Samuel Golomb - mobiil 55 901 782
Korrektor Natalja Golomb 

Küljendaja Liina Kald - tel 32 20 023, mobiil 52 87 998
Trükitud trükikojas Trükis – Pargi 27F, Jõhvi, tel 337 2666

Kuulutuste vastuvõtt Roheline tn 19, tööpäeviti 9.00-16.00.
Toimetusel on õigus kirju ja teisi kaastöid nende selguse huvides 

toimetada ning lühendada.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

1. Продажа песка, гравия, дробленного гравия.
2. Продажа пиломатериалов – доски, брусья.
3. Продажа использованных автомобильных шин.
4. Продажа, ремонт и монтаж автомобильных шин.
5. Продажа балок
6. Продажа дров, угля, торфа и древесного брикета.
7. Работы по покосу травы

сообщение ПО Takom VM

Справки и заявки по адресу Тапа, Ыуна 15. 
Телефон 322 0028.

Осуществляющая внутриго-
сударственные пассажирские 
перевозки фирма Edelaraudtee с 
1 августа подняла цены на би-
леты. В среднем километр пути 
стоит теперь 60 центов вместо 
прежних 50 центов, на самых 
востребованных маршрутах по-
вышение цен составило 10-20%. 
Все действовавшие льготы на 
проезд остались в силе, сообщи-
ла руководитель пассажирских 
перевозок Edelaraudtee Анне-
мари Охерд. Повышение цен 
согласовано с Министерством 
экономики и коммуникаций.  
Например, билет в I классе скоро-
го поезда Таллинн – Тарту вмес-
то прежних 125 крон стоит 140 
крон, поездка в вагоне II класса 
115 крон вместо прежних 90 крон. 
Самый дешевый билет в поездах 
Edelaraudtee стоит 10 крон, в при-
городах Таллинна – из Таллинна 
в Арукюла или Кийза - 15 крон.  
По словам Охерд, Edelaraudtee 
не повышала цены с октября 
2005 года. «Мы держались на 
плаву благодаря быстрому рос-

ту количества пассажиров, что 
позволяло нам покрывать пос-
тоянно растущие расходы. В ны-
нешних условиях и этот резерв 
исчерпан, поэтому повышение 
цен на билеты, к сожалению, 
неизбежно», - сказала Охерд.  
Кол и ч е с т в о  п а с с а ж и р о в 
Edelaraudtee постоянно рас-
тет в течение последних пяти 
лет. Если в 2002 году поезда 
Edelaraudtee перевезли 1,5 мил-
лиона пассажиров, то в 2006 
году – уже 1,9 миллиона пасса-
жиров. В этом году Edelaraudtee 
предполагает обслужить 2 мил-
лиона пассажиров. По словам 
Охерд, было бы неразумно в 
сложившейся рыночной си-
туации предлагать услугу по 
необоснованно более низкой 
цене по сравнению с другими 
видами транспорта, это затормо-
зило бы развитие всей отрасли 
общественного транспорта.  
«Мы стараемся сохранить пре-
жний принцип, чтобы билет на 
поезд был не дороже билета на 
автобус по тому же маршруту. 

Надеемся, что постоянно расту-
щая загруженность шоссейных 
и городских дорог и в то же 
время постоянно повышаю-
щаяся скорость движения по 
железной дороге повысят кон-
курентоспособность поезда по 
сравнению с другими видами 
транспорта», - сказала Охерд.  
В то же время, по ее словам, сни-
жение объемов грузоперевозок 
повышает риск расходов на инф-
раструктуру для операторов пас-
сажирских перевозок, вследс-
твие чего сложно надеяться, что 
новый прейскурант продержится 
так же долго, как предыдущий.  
Новый прейскурант начал дейс-
твовать в поездах Edelaraudtee 
с 1 августа. Дополнительную 
информацию можно получить 
на сайте Edelaraudtee и по инфо-
телефону 1447. Все проездные 
билеты, приобретенные до 1 ав-
густа и имеющие срок действия 
после 1 августа, действительны 
без доплаты до конца указанного 
на них срока действия. 

Postimees.ee

25 июля 2007 в волости Тапа 
автомашинa Opel, которую вел 
пожилой человек, столкнулась 
с поездом Петербург-Таллинн 
железнодорожной компании 
Go Rail, люди в аварии не пос-
традали. Как сообщил BNS 
пресс-секретарь Go Rail, авария 
произошла в 12.16 на железно-
дорожном переезде Имасту. 

Пресс-секретарь Идаской 
префектуры полиции сказал 
BNS, что Opel вел Геннадий 
1940 года рождения.

Оперативный дежурный 
спасательной службы Анд-

рус Аасмяэ сказал, ссылаясь 
на слова машиниста поезда, 
газете Virumaa Teataja, что ма-
шинист подал предупредитель-
ный сигнал приближавшейся 
к железнодорожному переезду 
автомашине.

Хотя столкновения машины 
и поезда избежать не удалось, 
последствия такого столкно-
вения могли быть куда страш-
нее. Локомотив, ударивший в 
переднюю часть автомашины, 
отбросил Opel в сторону.

По мнению Аасмяэ, инцидент 
мог закончится и трагически, 

продвинься автомашина еще 
хоть на метр вперед. По данным 
полиции, водитель был трезв. 

По словам Аасмяэ, у локо-
мотива в результате аварии 
разбиты датчик и подножка. 
Через полчаса после инцидента 
поезд продолжил движение по 
маршруту.

Пресс-секретарь Go Rail ска-
зал BNS, что поезд задержался 
с прибытием в Таллинн на 51 
минуту. Незначительные по-
вреждения локомотива работе 
предприятия не помешают. 

BNS

Арендускода регистрирует желающих 
на курсы

*Курсы эстонского языка (начальный курс). 
Начало работы по мере набора группы в сентябре.

*Курсы английского языка 
(The New Cambridge English Course 3).
Информация и регистрация по адресу 

Тапа, Рохелине 19 или по телефону 325 8690.

НКО Общество Неэрути
Воскресенье, 19 августа – Учебная комната 

«Местные продукты питания – вкусно ли это?».

Сбор у Народного дома Кадрина в 12 часов. 
Цена – 20 крон, для школьников  - 10. 

Приглашаются все желающие! 
Проект поддерживается Центром природоохранных 

инвестиций.
Телефон для информации 55525314.

Edelaraudtee сообщает 
о дополнительных поездах

С 3 августа между Таллинном и Тарту начали ходить 
два дополнительных поезда. 

Поезда в ходу по пятницам и воскресениям. 
Edelaraudtee изменило сетку движения поездов 
по просьбе пассажиров и в связи с растущей 

популярностью железнодорожного сообщения. 
Опросы пассажиров показали, 

что кроме утренних и вечерних поездов есть потребность 
и в одном дневном поезде.

На линии 
Таллинн –Тарту  поезд отправляется из Тапа в 15.03. 

На линии 
Тарту – Таллинн отправление из Тапа в 15.33.

Новые телефоны
В Тапаской городской библиотеке 

(основное здание) 
заменены номера служебных телефонов.

Заведующая - тел/факс 32 32 080
Отдел обслуживания (абонимент) - 32 32 081       

Детский и молодежный отдел (абонимент) - 32 32 082       

Edelaraudtee подняло цены на билеты

Автомобиль столкнулся с поездом

Eesti Ekspress пишет, что 
русские и украинцы с эстонс-
кими паспортами пытаются с 
помощью абсурдных предлогов 
получить убежище в США. В  
качестве причины обозначают 
моральное и физическое наси-
лие, которое им приходилось 
терпеть. Американцы же высы-
лают многих из них из страны, 
советуя переехать в Северо-
Восточную Эстонию, поближе 
к своим соотечественникам.

Например, в мае этого года 
из США была выслана вместе с 
отцом и мужем Лилия Попова, 
которая утверждала, что скинхе-
ды избили их семью и на стене 
квартиры нарисовали свастику, 
а позже семья была побита еще 
и работниками полиции Тапа, 
к которым они обратились за 
помощью. 

В Америке украинка Лилия 

поступила с травмами лица и 
живота, сообщив, что ее избили 
неизвестные мужчины, кото-
рые требовали денег

При перекрестном допросе 
в суде выяснилось, что пока-
зания были ложными. К тому 
же выяснилось, что Лилия 
ходатайствовала об убежище и 
ранее, и ей было отказано.

Среди ходатайствующих 
часто встречаются бывшие 
чиновники и учителя. Однако 
в США получение убежища 
для выходцев из Эстонии за-
труднено, в первую очередь 
потому, что в Эстонии есть 
большая русскоязычная об-
щина и сложно доказать, что 
у этих людей нет возможности 
поменять место жительства 
внутри страны. 

DELFI, Молодежь Эстонии, 
Eesti Ekspress

Попова, гражданка Эстонии, 
рассказала в иммиграционном 
суде во Флориде, будто летом 
1998 года в ее квартиру ворва-
лись двое полицейских, кото-
рые избили ее, мужа и сына. В 
феврале или марте снова изби-
ли ее отца и мужа. Когда Попова 
пожаловалась в полицию, мужа 
ударили ножом. Да еще якобы 
сказали мужу, что если он с же-
ной не уберется, они разрежут 
их собаку на куски. 

Через два года после окон-
чания туристической визы, в 
августе 2002 года, семья подала 
прошение властям США о пре-
доставлении им политического 
убежища. Причина - пресле-
дование их в Эстонии из-за их 
украинского происхождения. 

В суде Попова представила 
документ из больницы в городе 
Тапа, где сказано, что женщина 

сША: жалобы на тапаскую полицию 
не подтвердились


